

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

DÓLAR EURO LIBRA



20.67 | 21.28 | 25.65

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

6 DE ENERO DE 2025

CHILE REAFIRMA PRETENSIÓN SOBERANA DESDE EL POLO SUR



Fuente: Cristobal Basaure Araya/Sipa USA

04/01/2025 - El presidente de Chile, Gabriel Boric, ratificó la pretensión soberana de su país sobre el territorio antártico durante su visita al Polo Sur, en el marco de la “Operación Estrella Polar III”, liderada por la Fuerza Aérea nacional. Las ministras del Medio Ambiente, Misa Rojas y de Defensa, Maya Fernández, y la subsecretaria de Relaciones Internacionales, Gloria de la Fuente, acompañaron al mandatario en esta gira. Boric destacó la importancia de la investigación científica y de preservar la biodiversidad antártica, amenazada por la minería internacional, especialmente de China, Rusia, Estados Unidos y Argentina. Se estima que la región alberga reservas por unos 511,000 millones de barriles de petróleo. La zona está regida por el Tratado Antártico de 1959, que regula su ocupación. También prohíbe la explotación petrolera y designa al continente sin soberanía territorial, aunque reconoce las demandas de los Estados firmantes.

[Deutsche Welle](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

MÉXICO SE PREPARA PARA DEFENDER LOS DERECHOS HUMANOS DE CONNACIONALES EN EE.UU

27/12/2024 - El Gobierno de México defenderá a los connacionales con estricto apego al derecho internacional, mediante la red consular en Estados Unidos, con el programa de protección legal existente de asesorías jurídicas, al que se han sumado de manera voluntaria consultores y despachos de abogados. El canciller Juan Ramón de la Fuente informó que cada consulado ha elaborado un plan de acción con recomendaciones específicas y anunció que se pondrá en marcha una plataforma para casos de emergencia de connacionales. El funcionario insistió en que para deportar a alguien desde Estados Unidos se necesita una orden judicial, una sentencia final de deportación o de remoción, y es ahí donde el equipo consular estará muy pendiente de que se cumpla con el debido proceso.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

PLANTA DE HIDALGO RESOLVIÓ POSITIVAMENTE DISPUTA LABORAL EN EL MARCO DEL T-MEC

03/01/2025 - El Gobierno de México ha informado sobre el cierre exitoso de la investigación relativa a la presunta denegación de derechos de libertad de asociación y negociación colectiva en la empresa Odisa Concrete Equipment, S.A. de C.V., con operaciones en Hidalgo. Este caso fue analizado bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones Específicas (MLRR) del Anexo 31-A del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Los resultados de la revisión indicaron que Odisa presuntamente negoció un Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) con un sindicato que no contaba con la Constancia de Representatividad correspondiente. Además, Odisa efectuó descuentos bajo el concepto de "Cuota Sindical", correspondientes al 2% del salario semanal de las y los trabajadores, aunque el CCT no había sido legitimado, lo que hacía indebidos dichas aportaciones. Durante los 45 días de investigación, Odisa llevó a cabo acciones de reparación en coordinación con las autoridades mexicanas.

[Secretaría de Economía](#)

NIPPON STEEL DEMANDA A ESTADOS UNIDOS POR BLOQUEAR FUSIÓN

04/01/2025 - La acería japonesa Nippon Steel demandará al Gobierno de Estados Unidos tras la decisión del presidente, Joe Biden, de bloquear la operación que permitiría a la empresa adquirir US Steel. Ambas compañías mencionaron en un comunicado que el proceso fue manipulado para promover los intereses políticos del mandatario. La declaración y la orden del Ejecutivo no presentan ninguna prueba creíble de un problema de seguridad nacional, según la entidad asiática. Además, el ministro de Industria japonés, Yoji Muto, consideró



"incomprensible" el bloqueo de la venta valorada en 14,000 millones de dólares. Esta decisión frustra la fusión de la cuarta mayor acería mundial por volumen de producción.

[Deutsche Welle](#)

BIDEN NOTIFICA AL CONGRESO SOBRE VENTA DE ARMAS POR MILES DE MILLONES DE DÓLARES A ISRAEL

04/01/2025 - La administración de Joe Biden ha notificado al Congreso estadounidense sobre una venta de armas planeada por 8000 millones de dólares a Israel, mientras continúa la guerra en Gaza. Las armas incluirán ojivas de 226 kg, municiones guiadas de precisión, proyectiles de artillería, entre otros equipos. En agosto pasado, Washington aprobó un paquete separado por 20,000 millones de dólares que incluía aviones, vehículos militares, bombas y misiles. Entre tanto, en noviembre, se aprobó un paquete por 680 millones de dólares que incluía detonadores de pequeño diámetro y kits de orientación de precisión. Biden ha puesto énfasis constantemente en su compromiso con Israel y su "autodefensa", a pesar de las crecientes críticas internacionales.

[Al Jazeera](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GONZÁLEZ URRUTIA INICIA GIRA INTERNACIONAL EN BUSCA DE APOYO

04/01/2025 - El líder opositor de Venezuela, Edmundo González Urrutia, inició este sábado en Argentina una gira internacional en busca de apoyo para lograr su objetivo de asumir la Presidencia de su país el próximo 10 de enero, en abierta disputa con el mandatario Nicolás Maduro. La visita a Buenos Aires ocurre en medio de una creciente tensión entre ambos gobiernos por la detención del gendarme argentino Nahuel Gallo, efectuada en Venezuela, por haber cometido delitos relacionados con el terrorismo. El excandidato anunció que se entrevistará también con el presidente de Estados Unidos en Washington, después del recorrido por Argentina y Uruguay. Sin embargo, sobre el opositor pesa una recompensa de 100,000 dólares que ofreció la semana pasada la policía venezolana por información que conduzca a su captura.

[Deutsche Welle](#); [\(1\) Notimerica](#) [Swissinfo](#)

VP ANUNCIA QUE ASUMIRÁ PRESIDENCIA DE ECUADOR EN LUGAR DE NOBOA

04/01/2025 - La vicepresidenta de Ecuador, Verónica Abad, expresó que asumirá la Presidencia en sustitución de Daniel Noboa, que inicia su campaña para competir en las elecciones. La Constitución permite la reelección por una vez y, en caso de ausencia, el mandatario será reemplazado por su vicepresidente. Según la norma, los funcionarios deben pedir licencia para hacer campaña. Asimismo, Abad denunció que Noboa pretende dar un golpe de Estado al impedir la sucesión presidencial, al ir en contra de la Constitución y las leyes vigentes. Abad señaló que, si el mandatario no solicita licencia, esto sería una falta a la carta magna y a otras regulaciones. Entre tanto, el presidente Noboa designó a la economista Cynthia Gellibert como vicepresidenta del país.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [Notimerica](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

GIORGIA MELONI SE ENTREVISTA CON DONALD TRUMP

05/01/2025 - La primera ministra italiana, Giorgia Meloni, hizo una visita no oficial al presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, en su residencia en Florida. Entre los temas que trataron se incluyeron el arresto de la periodista italiana Cecilia Sala en Irán, el suministro de gas a Europa, la guerra en Ucrania, el conflicto en Oriente Medio y la posible imposición de aranceles por parte del virtual mandatario. También estuvieron presentes en el encuentro el congresista de Florida, Mike Waltz, nombrado asesor de seguridad nacional, y Scott Bessent, designado secretario del Tesoro. Trump elogió a Meloni, calificándola como "una excelente aliada".

[Deutsche Welle](#)

UCRANIA LANZA NUEVA OPERACIÓN EN KURSK

05/01/2025 - Las fuerzas ucranianas lanzaron una ofensiva en la región rusa de Kursk. El Ministerio de Defensa ruso reconoció que sus tropas fueron atacadas y aseguraron haber repelido dos acciones. El principal objetivo de Ucrania parece ser la carretera hacia Kursk. El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, informó que, en enfrentamientos recientes, un batallón de infantería norcoreana y tropas rusas aéreas fueron derrotados. Además, el mandatario estadounidense, Joe Biden, prometió cerca de 6000 millones de dólares en ayuda militar y presupuestaria para Kiev antes de la investidura del líder estadounidense Donald Trump. Los ataques mutuos continúan y, como consecuencia, cuatro aeropuertos rusos suspendieron brevemente el tráfico aéreo el domingo 5 de enero por motivos de seguridad.

[Deutsche Welle](#)

LA ULTRADERECHA EN AUSTRIA ESTÁ A LAS PUERTAS DEL PODER

05/01/2025 - Austria podría tener un jefe de Gobierno de extrema derecha, tras fracasar los intentos de formar un Gobierno sin el partido ultra FPÖ de Herbert Kickl. El pequeño partido Neos (neoliberal) anunció que abandonaba las negociaciones en curso con conservadores y socialdemócratas sobre una coalición tripartita. Esta incertidumbre política surgió después de que el primer ministro conservador Karl Nehammer canceló las pláticas para formar un bloque centrista sin la extrema derecha, que ganó las elecciones legislativas de finales de septiembre. Previamente, el presidente austriaco Alexander Van der Bellen, exlíder de los Verdes, encargó a Nehammer la formación de un gobierno. Hace unas horas, solicitó a Kickl la misma encomienda.

[Deutsche Welle](#); [\(1\) Reuters](#)



SIRIA REANUDA VUELOS INTERNACIONALES

04/01/2025 - El aeropuerto de Damasco reanudará sus vuelos internacionales el 7 de enero, poco más de dos semanas después de que la actividad doméstica regresó, informó este sábado el presidente de la Autoridad de Aviación Civil y Transporte Aéreo, Ashhad Al Sulaibi, a la agencia oficial de noticias siria SANA. "Aseguramos a las aerolíneas árabes e internacionales que estamos en el proceso de rehabilitar completamente los aeropuertos de Alepo y Damasco con la ayuda de nuestros socios para que puedan recibir vuelos de todo el mundo", indicó. Al Sulaibi no dio a conocer cuáles son las aerolíneas que regresarán a Damasco, aunque la compañía Qatar Airways anunció que operará vuelos semanales a la capital siria. Otras aerolíneas, como Royal Jordanian, están esperando solucionar temas logísticos y de seguridad en el aeropuerto.

[Deutsche Welle](#)

INVESTIGADORES SURCOREANOS INTENTAN SIN ÉXITO ARRESTAR AL PRESIDENTE DE COREA DEL SUR

04/01/2025 - Los investigadores surcoreanos suspendieron los esfuerzos para hacer cumplir una orden de arresto contra el presidente Yoon Suk Yeol el viernes pasado, horas después de un enfrentamiento con sus fuerzas de seguridad. Unos 80 policías ingresaron al complejo presidencial en Seúl con la intención de detener a Yoon para interrogarlo, sin éxito, según informaron las autoridades. Adicionalmente, la capital del país fue escenario el fin de semana de manifestaciones con miles de personas a favor o en contra de la captura del mandatario.

[CNN Deutsche Welle](#)

EL RÉGIMEN MILITAR DE MYANMAR LIBERARÁ A MILES DE PRISIONEROS

04/01/2025 - Los gobernantes militares de Myanmar liberarán a 5864 prisioneros, incluidos 180 extranjeros, en virtud de una amnistía para conmemorar los 77 años de independencia del país del dominio colonial británico, informaron los medios estatales. El Ejército comunicó que había ordenado la libertad "por razones humanitarias y de compasión", y que perdonaría las sentencias de cadena perpetua de 144 personas a 15 años. No se proporcionaron detalles de los delitos por los que habían sido condenados los prisioneros y no se conocían las nacionalidades de los detenidos extranjeros, que iban a ser deportados al salir de la cárcel.

[Al Jazeera](#)



LA ONU PIDE LA RETIRADA OPORTUNA DE LAS FUERZAS DE ISRAEL DEL SUR DE LÍBANO

03/01/2025 - Las operaciones de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) al norte de la Línea Azul supervisada por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en el sur del Líbano han continuado, según informó la misión de mantenimiento de la paz de la ONU en el país, FPNUL. Esto incluye movimientos reportados en el Sector Este, mientras que la semana pasada se llevó a cabo un redespiegue de las Fuerzas Armadas Libanesas en Shama, en el Sector Oeste. Tanto Israel como el Líbano han renovado su compromiso con la plena aplicación de la resolución 1701 del Consejo de Seguridad, dijo el portavoz adjunto de la ONU, Farhan Haq, en conferencia de prensa.

[UN News](#)





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

ENERO DE 2025



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx